
中野市民アンケート調査

あなたの声をお聴かせください

報告書

別冊 1 (満足度調査問 14)

(令和 2 年 7 月実施)

令和 2 年 9 月

中野市

問14 市政に関するご意見やご要望など、どんなことでも結構ですのでご記入ください。(自由記述)

- 団地に住んでいるのですが、野良ネコの処分をお願いしたい。子供が小さいので安心して外に出せない。市営なので動物は飼えないのに飼っている人がいるのでそういう人に対して厳しくしてほしい。何度も市に訴えているがきいてもらえないのはなぜですか?(女性／18～29歳／パート・アルバイト／平岡)
- 広報が見やすく、読む気になると感じている。農道が多いからか歩道がもう少し多く、広くとつもらえると、子どもやベビーカーが安全に通ることができると思う(女性／18～29歳／パート・アルバイト／平野)
- 小・中・高校生が、高度な教育を求めた際、アクセスしやすい環境を作つてあげて欲しい(交通・情報など) 長野市や都心部と比べてかなり差があると思う(低い)(女性／18～29歳／会社員／高丘)
- 未満児の保育料が高いです。所得で金額が決まりますが、20代旦那の給与の1/4持つていかれています。保育料が負担となり働きたくても保育料のことを考えると働いても働かなくても手元に残るお金が変わりません。働けない人が増えると思います。実際わたしも仕事しないで保育園辞めようか考えるぐらいです。仕事したくても負担を考えると働かない方がいいと思う人が増えると思います。市にとっても働かない人が増えるのはマイナスではないのでしょうか。(女性／18～29歳／会社員／中野)
- 雪が降ったときの除雪の対策をしっかりやってほしい。(女性／18～29歳／会社員／中野)
- このアンケート形式だとIDとパスワードから誰が書いたのかわかつてしまうのではないか?そうであればもっと匿名性のある方法にしていただきたいです。(女性／18～29歳／学生／高丘)
- 18歳以上の市民とあるが、まだ市の行政についてよく知らないし、分かっていないと思う。これから知つていかなくてはと思ひはするものの、興味がすでに細かいところまで考えられない。若い人が考え持てるような取り組みがあつてもいいのではと思う。(女性／18～29歳／学生／中野)
- もっと若い人が住んでみたいと思う市政を望んでいます。高齢者に対する支援が多く子供や赤ちゃんに対する支援が少ない。声がはっせない人へ目を向けてほしい(女性／18～29歳／学生／中野)
- コロナウイルスの影響で都心部にある大学に通えずにいます。また、1年のオンライン授業が決定しました。このような学生は、市内にも多くいると思います。このような学生に市から支援をしてもらいたい。住んでいないアパート費なども払っているので、金銭面で支援や何らかの食品だったりとそのような支援がほしい。(女性／18～29歳／学生／中野)
- 先日市役所へ行くことがあったのですが、もっと役所の方から情報の発信をしてほしいと思いました。今回は社保から国保への切りかえだったのですが、こちらから口座振替にしてほしいと言うまで案内がありませんでした。もっと、「こういうこともできますよ」という提案をしてほしいです。(女性／30～39歳／パート・アルバイト／永田)
- コロナの中”いろいろな状況に応じて””各学校の状況に応じて”対応してもらいたかったです。一律中止とか安易に決めないでもらいたかったです。危険だからやめるのではなく、それをするには

どうしたらどんな対策をしたらできるようになるのかの視点で話し合ってもらいたい。(女性／30～39歳／パート・アルバイト／延徳)

- 科野地区在住ですが、子どもがボールを使って安心して遊ぶことのできる場所が近くになくて困っています。又、子どもたちが安心して集まって遊ぶことのできる場所もないで、基本、遊ぶのはお友だちのお家になってしまうため子どもの遊び場が充実してほしいと思います。(女性／30～39歳／パート・アルバイト／科野)
- 住みやすい町にこれからもして下さい。(女性／30～39歳／パート・アルバイト／高丘)
- 市のHPがわかりにくいです。知りたい情報が載っていないかったりするのでもう少し見やすく、そして細かい情報提供をしていただきたいです。(女性／30～39歳／パート・アルバイト／中野)
- 公園にタバコの吸殻が多く子供が拾って食べてしまう。禁煙にして欲しい。②車の運転で方向指示器を出す人が少ない。または出すのが遅い。しっかり指導して欲しい。③カーブミラーが曲がっている④細い道でスピードを出している車が多い。子供が家から出た時に躊躇しないか心配。⑤一旦停止を守っている人が少ない。⑥スマホを操作しての運転が多すぎる。ちゃんと取締まって欲しい。⑦子育て支援センターに小学生も連れて行って良い様にして欲しい⑧市役所の公用車にアルファード、ベルファイアが使われているのはなぜですか？あのような高級車は税金で買う様な物ではないと思います！(女性／30～39歳／パート・アルバイト／中野)
- 市でツイッター、FB等SNSをもっと活用してほしい。コロナウィルスで人々が不安だった3月～5月の自粛期間中、佐久市は、市長さんが感染者情報を発信、妊婦へのマスク配布などをアナウンスし、須坂市は、市長からのあいさつをPDFで発信しており、そういう情報が迅速に入ってくるだけで安心できると感じました。中野市政研究所は、活動が何か市政に活かされているのか。毎年一年かけて調べて終わり、というのがつづくだけならやめてしまえと思います。具体的に政策活かせなかったり、机上の空論を展開しているだけなのでは。職員さんの時間のムダ。(女性／30～39歳／パート・アルバイト／平岡)
- 子供の予防注射など電話予約だけでなくネット予約できるようにしてほしいです。せっかくホームページがあるのになんとなく使いにくい、活用しにくいホームページのような気が・・・(女性／30～39歳／家事専業／平野)
- 育休後ふつ帰しやすいうに保育園をふやしてほしい。保育士さんが働きやすい環境にして下さい。若い人が保育士を目指しやすいうに。(女性／30～39歳／会社員／中野)
- 働く場所が欲しい。高齢者に適した（効率Upシステムの簡素化など年寄りには適さない。PC・インターネット・携帯電話使いこなせない）(女性／30～39歳／会社員／中野)
- 若い人達の働き場所が少ない気がします。農業以外にも観光業や企業の誘致にも力を入れたほうが良いと思います。(女性／30～39歳／会社員／中野)
- 中野にぜひ！デリバリーピザ屋を作っていただきたい！そこだけが不満です(女性／30～39歳／会社員／平野)
- 中野市内の小学校の学区について学区を見直して、各学校の児童数をバランスよくすることはできないか。同クラス数とまでは難しくても、せめて1クラス差くらい。ひとところにまとめてしまえばコスパは良いのかもしれないが、学級の人数が10人でも40人弱でも担任は、一人。1人1人にめ

をかけてもらえるのは、どちらかといえば言わずもがなである。もし、中野市が教育に力をいれているのであれば、根本的な態勢を見直す必要があると感じる。(女性／30～39歳／公務員／中野)

- 中野市に人が来るようなことにお金を使ってほしいです。市議の皆さんにももっと動いてほしい。(女性／30～39歳／自営業／延徳)
- 神奈川県で出産し、子供が2歳まで過ごし、育てるなら田舎の方がいいかと思い地元に戻りました。でも地元に戻って関東との差にびっくりしました。戻らない方が良かったんだろうか…と思った程度です。まずは、医療費が発生すること。特に小さい子は、心配なことは多いです。関東のように無料だととても助かります。あとは、小児科が少ない。そして、信頼できる先生がすぐなかつことです。今は、素敵な先生に出会いましたが、最初はどこに行けばいいかというか限られているしな…という感じでした。保健師さんとも最初うまく連携が取れず困りました。市役所内でホウレンソウがうまくできていないのかな?と思いました。人も少ないのでしょう。ですが、もっと広く他の県のやっているを取り入れて素敵なか野市にしてください(女性／30～39歳／自営業／平岡)
- もったいない土地やお店が多く感じます。農業の高齢化、後継ぎ不足が目立ちます。空き家を含めた有効活用や若手の支援・教育を増やしてほしいです。(女性／30～39歳／農林業／平野)
- 問13 UDフォントがどんな字体なのかわかりません(女性／40～49歳／パート・アルバイト／中野)
- スカッシュをしたいのでスカッシュのコートを、施設を作つてほしい。久石譲さんが中野市の生まれだという事はとてもすごくて中野市の自慢なのに記念館とか造らないのですか?高社小の近くの湯本工務店さんがある交差点で今だに事故が起きているので、もっと対策をしてほしい。(女性／40～49歳／パート・アルバイト／平岡)
- この度のアンケートについて。書面での「各項目、1つだけ選び、〇を……」の表記について、項目内に複数の政策ある、問11は・のついた政策名を選んで解答するのか、重要度だけを選択するのか迷いました。書面での解答をやめ、ウェブにしたところ、文字設定がパソコン用でスマホでは小さく見づらい。拡大すると、画面をスクロールしなければならない。スマホを利用している人が多い中、この設定はいかがなものかと感じました。画面サイズをスマホ対応にするのは、比較的簡単な設定なのに、このウェブアンケート制作者はそれを知らない?電子化をすすめるにあたり、このような細かな配慮もしていただければと思います。(女性／40～49歳／会社員／高丘)
- 高齢者や通学にもっとコンパクトな、バスや大型タクシーのようなものがあるといい。運行時間も多く、家の近くまでくるといい。ぜひ、福祉の充実をお願いしたい。(女性／40～49歳／公務員／高丘)
- 防災無線や放送ではなく各家庭に防災ラジオを配布して欲しい。音声告知端末機は、部屋への移動が出来ないので不便。(女性／40～49歳／自営業／平岡)
- 市に問い合わせをしても横のつながりがないのか電話で確認して庁舎にいっても今日は10:00からしか在籍していないとか言われ、また出直すことがあり全く信用できない(女性／50～59歳／パート・アルバイト／高丘)
- 市街地がさみしきすぎる。足を運びたくなる何かがほしい。交流の場とか、体験活動の場とか。中央公民館での講座や教室が少なくなったが、もしそういう場やサークルがあるならもっと情報発信してほしい。農産物が盗まれることが多発しているが、何か対策してほしい。そういう事件の情報も発信して、注意を呼びかけてほしい。(女性／50～59歳／パート・アルバイト／中野)

- 子供やお年寄りが安全に生活できる、場所・交通にしてほしい。これからは、高齢者が多くなると同時に高齢者でも働く場所が多くなっていくといいと思います。(女性／50～59歳／パート・アルバイト／平岡)
- 人口密度が、地区によって、差がありすぎる。中野市全体が平等になるような、政策を希望します。(女性／50～59歳／パート・アルバイト／倭)
- 公共交通機関が無に等しい地域在住。この先免許を返納する予定はない。赤信号を無視する高齢者を見る度に、この地に嫁いだ自分を呪いたくなる。タクシーにのれる程年金もらえるとも思えず。免許がなければ生活できない。身もフタもないけど、住んでいて「楽しい」と思える事あまりない。卒業と同時に中野を出ていく若い人が戻ってこないのは人口推移見ていれば想像つく。(女性／50～59歳／家事専業／延徳)
- 防災放送が以前より聞き取りにくい(特に女性の声、西条地区の現地確認の上、調整願います。(女性／50～59歳／家事専業／中野)
- 新型コロナウィルスによる通知がなかった。対応が遅いと思った。特別定額給付金の他に、夫の給料が半分に3月以降減額になってしまった世帯に支援をお考えいただきたいと思います。コロナ感染による、生活が困難な時に、この様なアンケートが届きがっかりしています。今すべき事ではないと思います。冬の除雪により、歩道がなくなる、道路に雪を投げる人への注意など細かい所にも目を向けて欲しい。広報なかのの放送の内容が聞きとれません。(女性／50～59歳／家事専業／中野)
- 若者の雇用を作つてあげてほしい。長野ハロワでやっているようなもよおし、おさそい。(女性／50～59歳／会社員／中野)
- 県外にくらしていた娘夫婦と同居をはじめました。まだ車を持っていない娘は、子供と子育て支援センターや買い物、図書館などへの外出はバスや長野電鉄を利用していますが、とにかく本数が少なく利用しづらいとなげております。車のない人にとっては住みづらい街ですよね。また横浜市では子育て中の医療費が無料だったので、中野市に来たらお金がかかると言っております。(女性／50～59歳／会社員／中野)
- 歩道が広くなつて歩行者には安全でいいと思うのですが冬の雪が積もつた時に車道が狭くなり不便です。(女性／50～59歳／会社員／中野)
- 市民のためにいつもご苦労いただきありがとうございます(女性／50～59歳／会社員／中野)
- 開かれた市政というわりに何をしているのかわからない。市の職員がひまそうにしているのはいかがなものか・・・(女性／50～59歳／会社員／豊井)
- 運転免許を返納しても大丈夫だと思える仕組みやサービスを考えて欲しいと思います。(女性／50～59歳／農林業／中野)
- 車で移動できない人の生活範囲が狭められている歩いて行ける距離にお店も駅もないので生活に張りがなくなっている楽しみもない人が多い(女性／50～59歳／農林業／日野)
- 自分の住む地域に学校がないという事について結婚しても子育てをするのに不安があるという声を聞きました。少子化で学校運営も大変ですが、それによって若者が地域から離れていってしまう状況が心配です。(女性／60～69歳／パート・アルバイト／永田)
- 治安と住みよいまちづくりを重視した中野市でいたいです。(女性／60～69歳／パート・アルバイト／高丘)

- 災害が各地で頻繁に起こっています。水害対策等十分にお願いします。子育ての家庭支援、保護者支援をより良くお願いします。(女性／60～69歳／パート・アルバイト／中野)
- 安心して住み続けられる情報発信が求められると思います。SOSが出しやすい地域になる為には、人と人とのつながり。アウトリーチ型になれば良いのではないでしょうか(女性／60～69歳／パート・アルバイト／中野)
- 生活している地域の道路整備を迅速にやってほしい。公園の手入れも市民が参加できるような企画を考えて暮らしやすくしてほしい。(女性／60～69歳／パート・アルバイト／平岡)
- 他県から遊びに来た者が心引かれる事が無い。物産は他県でもある。観光バスが立ち寄り、何時間も見物したり、食事をしたりする場所が少ない。市内の各名所は1～2時間で終わる程度。小布施町で見学し中野市は通過。山ノ内か野沢で一泊のコース。観光以外の産業が必要だと思います。(女性／60～69歳／パート・アルバイト／平野)
- 地区の小さな（市政にとっては）困り事も実際に見て確かめて業者に負ける事なく戦ってもらいたい。地元も協力したいし。●●付近の牧場のニオイ、何とかなりませんか？(女性／60～69歳／パート・アルバイト／豊井)
- 新型コロナでいつもと違うのでどこまで正確な答えになっているかわかりません。宜しくお願ひします。(女性／60～69歳／家事専業／延徳)
- 自宅前の側溝のふたがボロボロで、県道の係の人にTELしたがチラッと見にきて、まったく対応してくれない。すぐやると言ったのにもう2年もそのままである。・散歩で東山へ毎日行くが、歩道が雑草がすごく歩けない。車道へ出て歩くが車が通ってあぶない。木が道路にころがっていたり、ゴミが沢山捨てられている。・散歩していると車が後ろからゆっくりついてきたり、途中で止まって近くと少し動いてまた止まる。何とも気持ちの悪い、パトロールをしてほしい（東山での事です）(女性／60～69歳／家事専業／中野)
- 新しくなった市役所には、まだ一度も入っていません。外から見て明るく建物の周りもお花が植えられていてきれいでいいなーと思います。ずーときれいな市役所であって欲しいです。(女性／60～69歳／無回答／中野)
- 市内の活性化（町の中心が淋しい）（2）拡声器？と思うのですが行方不明者のお知らせや火事他の情報を流す場合とても聞きとりにくく何を伝えているのか分らない場合が多々あります。かえってうるさいだけと思ってしまうぐらいの時もあり折角の情報やお尋ねなのですからもう少し明りょうに聞こえる方法、方式でお願いします。（ゆっくり話す等努力はして頂いているのは分りますが余り効果は？です）(女性／60～69歳／無職／中野)
- 市へ電話や窓口で、質問・相談をした時に、親切に有意義に対応・回答をして頂けるとありがたい。高齢者のみの世帯が増えているが、地域の役等の負担等が年齢が増えるにつれ、重くなつて、高齢になるほど安心して気楽に住めない状況になると思われる。バス代が高く感じる。将来、バスで通院・買物に行くのは大変かもしれない、買った品物も重いだろうし。(女性／60～69歳／無職／豊井)
- 私は77歳ですが去年11月後半に引越して参りました。一人住まいですが、主人はタングラムウェストヒルズにまだ希望して一人で暮らしております。交流は出来ております。何かにつけて、市民のマナーの良さと温かい人柄、交通マナーの安全、安心には、77年の人士絵の中で一番素晴らしい、

市民の方々との（知らぬ人でも）あいさつを交せる事の温かく、自然体の人柄の良さに感動して、感謝して、嬉しいです。（女性／70歳以上／その他／中野）

- 市議さんお仕事明確にしてほしい 民主的な市政 1人の古参の市議に振り回されないような市政をしてほしい（女性／70歳以上／パート・アルバイト／延徳）
- 市の議員さんが多すぎるのではないかでしょうか？議員さんの給料を減らすか、その分市民の税金を少なくしてもらいたいと思います。市の行事の時に報奨金を気持出せば良いのではないかでしょうか？最近、近所の人が言っていました。（女性／70歳以上／パート・アルバイト／中野）
- 小田中区に住んでおりますが80歳過ぎて各種の行事に参加できない身体であるにもかかわらず、区の役がまわってきます。断りにくい雰囲気にとまどっております。市から何らかの指示がほしいです！！（女性／70歳以上／家事専業／中野）
- 音楽の街＝文化の街＝中山晋平の里。この間まで有線放送にうつっていた中山晋平物語は本当によかったです。時々間をおいても放送されます事を願います。（女性／70歳以上／自営業／中野）
- 古い家の解体等に少しでも補助金を出して戴けないかと思っています（女性／70歳以上／農林業／長丘）
- 水害対策をしてもらいたい。（上今井地区在住）（女性／70歳以上／農林業／豊井）
- 86歳の高令者にするアンケートではない。もっと若い人を選ぶべきであると思う。税金の無駄使いはしないでほしい。選び方を考える必要あり。（女性／70歳以上／無職／科野）
- 広報なかのについて毎月表紙が変わらない方が良い。なぜなら他の印刷物と間違いやすく見のがしてしまうことが多い。市内のバス、止まる場所がわかりにくい。災害時のひなん所、近くのところのしっかりした建物ならどこでも良いということにはならないのか？（女性／70歳以上／無職／中野）
- 空き店舗が目立ち市内に活気が無い。スーパーは、充実しており最低限の生活はできるが、娯楽施設は無い為市外に出るしかない。商業施設の誘致や補助金等を活用し若者が市内の施設で満足できないと将来的に発展は望めないと思う。（男性／18～29歳／会社員／中野）
- 人口減少を抑えるために、若者が興味を持っているような町づくりをお願いしたい。古い建物空き家などリノベーション（魅力のある）他市でおこなっていた無印とのコラボがよかったです（男性／18～29歳／会社員／平野）
- 若い人が気軽に行けるカフェなどがあるとうれしい（男性／18～29歳／公務員／平岡）
- 高齢ドライバー対策（男性／18～29歳／公務員／平野）
- 市役所の窓口対応について高圧的かつ人を見下したような対応をする職員が見受けられる。諸手続きをする際に、窓口で聞きたいことがあるため質問したところ、高圧的な態度で接され、気分を害したことがあった。（1階某課）全住民に平等な対応していただくと、この先同じような経験をする人が減っていくのではないかと感じる。（男性／18～29歳／公務員／平野）
- 休校中のネット環境を整えてほしかった。都会とくらべると授業がなく、勉強に遅れを感じる。子供が体験できるスポーツを行える場所を沢山あるといい。市で行っているスポーツクラブなどの情報がわからない。子供の社会見学など中止になり、もっと教育（体験）を考えてほしい。コロナがあるが、子供たちは何もわるくない。見学をことわられたりしており、もっと考えてあげてほしい。（男性／30～39歳／会社員／延徳）
- 一時保育の利用の手続きを簡素化してほしい（男性／30～39歳／会社員／中野）

- 山に囲まれ、アスパラなど食材が豊富なことは、中野市の魅力です。是非維持できるために協力をします。私が住んでいる長嶺地区は高齢化が進んでいます。しかし、バスの本数が少なく市街地へ買い物へ行くのに不便な人がいると感じています。私は1人の住民として何とかしたいです。若者へ市へのコミュニティー作りに関する意見交換の場をやっていたら教えて下さい。(男性／30～39歳／会社員／平野)
- 農業・工業・商業いろんな産業が元気で、市外に働きに行かなくても、しっかりと市内に雇用がある市にして頂きたい。そうする事で中野市に人が残り、いつまでも活力ある住みやすい中野市であり続けられると思うので、その点を市には望みたいです。(男性／30～39歳／会社員／豊井)
- 家の前の道路を除雪する際雪の固まりを置いていかれたり、バスが止まるスペースが有るのにそこまで除雪がされない時が多々有り、相談したが改善されないままになっている。対応をして欲しい。(男性／30～39歳／会社員／倭)
- 観光を軸とした行政を取り組んだほうがいい。中野市の特徴（中野市といえば、コレ）を見つけたほうがいい。(男性／30～39歳／農林業／中野)
- 今回のコロナでの自粛がなされてる中、色々と税金（市民税や健康保険税、その他提出期限のある書類）での提出が困難ですので、もっとゆうすうをきかせていただきたい。(男性／30～39歳／農林業／長丘)
- 今もそうですが5年10年後人口が減ってきます。とくに働く事ができる世代が少くなくなれば市の収入が減り財源が減少し市、市民に対し使えるお金や暮らしやすくする為の設備投資等あまりできなくなりますが対策はどうお考えなのですか？市の職員ではないのですが遊休地や空き店舗や空き家などを市が一度買い今後時代にある企業や工場へ誘致し雇用が生まれれば県内・県外から働きに来て下さるし、市に住んでもらえればWで税金払って頂けるので良いと思います。それと日本長野県中野市で住みやすい市働きやすい市する為にグローバルに考え海外の方からも来てもらえば人口減少の問題も少しは良くなります。近隣の市町村との合併もありですがまずは中野市だけで住やすい働きやすい市にして日本の他の自治体が羨ましくなる市にしてから合併して県北部すごいねって言って下さるのが良いと思います。細かい事（詳細は）次機会ありましたら書きます。(男性／40～49歳／会社員／中野)
- 中野市中心市街地の活気をなんとか取り戻すような、政策は無いのか？中野小唄の歌詞に出てくる「街の真ん中に川がある・川がある」のような光景を復元するような大胆な方法で変えていかないと、人の流れは帰ってこないような気がします。中野はとても住みやすい街ではあるが、他の街や県外の人々に知ってもらうにはもうすこし目玉的な物が欲しいようにおもいます。(男性／40～49歳／会社員／中野)
- 今後、長引くであろうコロナウィルス関連の対応ですが、基本計画に衛生環境の枠組みとして方向性などを追加してほしい。中野市すぐメールをLINEにしてほしい（ぜひお願いします）(男性／40～49歳／会社員／中野)
- 市外で働いていると市内の情報活用が不要になります。市内で多くの雇用を考え、市政に関わる市民を増やす必要があると考えます。(男性／40～49歳／会社員／中野)
- 定住や子育に重点をおいた市政運営を希望する(男性／40～49歳／会社員／中野)

- 人口の増加が重要、子育て世代がすみやすい政策がもっと必要。小さな子がいる人が安心できる、あずける制度、お金がかからない制度、防災のための引こし支援制度（水没する場所から他の所へ引越し際の費用）、観光産業、バラだけでなく、税金が減るかどうか、住民税高い（男性／40～49歳／会社員／平野）
- 可能ならば土曜日を午前中だけでもいいので開設してほしい。（男性／40～49歳／会社員／平野）
- 市役所に行きたい日が平日だけでなく、土日でも対応して頂けると助かります。3ヶ月に一度とか、何週間に一回土曜日だけやってるとか、そんな日があると助かります。（男性／40～49歳／会社員／平野）
- 中心市街地の活性化だけは意味がないので絶対やらないで下さい。それならむしろ駅前を活性化していただきたい。昔のような、荒井屋があった頃には戻れませんので、無駄な考えはやめて下さい。信州中野市にする考え方も税金の無駄が見え見えですので、やめていただきたい。中野市という名前にはこりを持ちましょう。（男性／40～49歳／会社員／平野）
- インターネットも大事 でも、扱えない方、環境問題 等もありますので、端から端まで機械ではなく、文面の紙も大事な連絡網です。（男性／40～49歳／会社員／平野）
- 公務員であるから条例にしたがって動くのはあたりまえのことだが、もう少し、市民とのふれあい、話し合いを多くして、これからの中野市をどうしてゆくか考えた方が良いと思います。（男性／40～49歳／公務員／中野）
- 中野市に住み何十年も経ち、こういったアンケート等に何度も協力させていただいたが、何変わることなく時が経ち、気がつけば高齢者対応の市、もっと『ここで子供を育てたい』と思えるような市であってほしいと考える（男性／40～49歳／公務員／平岡）
- 除雪をもっとキレイに早くやってほしい。中野市独自のコロナの給付金（飲食店など）。冬の暖房費や除雪費用など補助して欲しい。道路や歩道にもっと花や木を。広いドッグランをもっと何ヶ所か作って欲しい。高齢者タクシー無料。運転代行無料 or チケット配る。（男性／40～49歳／自営業／中野）
- 特になし（男性／50～59歳／パート・アルバイト／中野）
- 数年前に農道拡幅のための土地買収は終っているが、今現在も工事着工の気配すらない。耕作するつもりで期待していたがやる気があるのか？不信感しかない。回答して下さい。（牛出雨池〇号線）（男性／50～59歳／会社員／高丘）
- 市はまだ昔ながらの体質が残っている。中野市は障害者に手厚すぎて転入してくる人が多いと聞いたことがあるが、生活保護の方にも毎月の調査をしっかりして、とにかくもっと税の無駄使いをやめてほしい。もっともっと観光の目玉などがない。このまま農業だけのつまらない中野市になるのではないかと不安になっている。（男性／50～59歳／会社員／高丘）
- 今後の良い市政にご期待申し上げます。（男性／50～59歳／会社員／高丘）
- 市民からどのような要望が発信され、市政はそれをどのように扱い、結果、どうなったのか、どうしようとしているか、「起承転結」が分かる可視化された運営を要望したいです。そうしていただかないと、このようなアンケートを行っても、正確に応じることができません。（男性／50～59歳／会社員／高丘）

- 医療体制の充実対策として、北信総合病院への支援を行い、医師不足や看護師不足等にも協力して対応していくべきだ。(男性／50～59歳／会社員／中野)
- 長丘地区の交通の不便を早急に改善を望む。※一部地域のみ循環バスの運行等同じ税金を払う中では、大変不満。改善できないのであれば、税金の見直し含め検討すべしである。(男性／50～59歳／会社員／長丘)
- 日々ご苦労様です。これからも安全な市政を宜しくお願いします。(男性／50～59歳／会社員／日野)
- 中野市のHPがややこしい。見にくい。(男性／50～59歳／会社員／日野)
- 住民票等を取得することについて月一回程度でいいので日曜日または土曜日等に取得できるような対策をしてほしい(マイナンバー登録をする予定がないため不便である)(男性／50～59歳／会社員／平岡)
- ユネや汚職、忖度のない中野市を望みます(男性／50～59歳／会社員／平岡)
- 市民会館の省庁建て替えきめ細やかな災害時の対応(男性／50～59歳／公務員／日野)
- 都会過ぎず、田舎すぎず、とても暮らしやすい街だと思います。規模も適当でコンパクトで便利な街づくりが出来ているように感じます。強いて課題を挙げるとすれば高齢社会に対応した公共交通の整備独立した観光振興組織(例:観光機構、観光局、観光協会)の設置(産業観光公社を改組して)(男性／50～59歳／公務員／平野)
- とても良い考え方を持っている方々はこの中野市には沢山いらっしゃると思います。ただその考えを吸い上げる力が全くない。たぶん市役所内の人材起用、職場移動など大々的な改革が必要なのだと思います。そこが改革されない限り、どんなよい決りや行事や慣習が生れても途中でなあなあになってしまう。難しいことですが、ぜひ頑張って改革してください。(男性／50～59歳／農林業／中野)
- 夜間瀬川の河川整備にともない、マレットゴルフ場だけでなく、長い距離をいかしジョギングコース、ランニングコースとして活用してはいかがでしょう。(男性／50～59歳／農林業／平岡)
- 1. 豊田支所窓口を担当される職員様はじめ皆さん誠に丁寧な対応をしていただいております。一言感謝です。2. 新型コロナ感染拡大防止策、第2波対応について十分な対策を講じてください。担当皆様ご苦労様です。(男性／60～69歳／その他／中野)
- 毎年全国で災害等が発生しています。今以上に安心、安全で生活出来る中野市を希望します。(男性／60～69歳／パート・アルバイト／平野)
- 1. 民間委託された業務がありますが、その目的・狙いが明確になっているのでしょうか?納得できる説明が欲しいところですが、如何でしょうか。2. 地区内(東江部)の小河川について水害対策を実施願いたいと思います。数年前に床下浸水の被害を被りましたが雨の降り方が異次元の世界です早急な検討と実行を願います(男性／60～69歳／パート・アルバイト／平野)
- 新型コロナウィルス関連全てに対して、情報発信力の強化して広報公聴活動をお願いしたいです。(男性／60～69歳／会社員／高丘)
- 市が存続するためにも、子育て支援を最優先でできることを全てやっていただきたい。(男性／60～69歳／会社員／平野)
- 孫が小さい頃(すでに成長)から思っていたが豊津地区に子供を遊ばせる公園がない!公園があればゲームばかりで家にひきこもる子供も少しあるかも・・・。又乳幼児期に遊ばせることができ

子育てがしやすい。うさぎっ子とか室内に行きづらい人もいると思う。(男性／60～69歳／会社員／豊井)

- 早くさいがいでこわれた道路をなおして下さい(男性／60～69歳／会社員／豊井)
- 除雪に関して東北地方にあるような側溝に入れられる様な仕組が出来ないかと思う。防災無線の放送が聞き取りづらい。(男性／60～69歳／自営業／中野)
- 公共施設、トイレや更衣室がきたない。バリアフリーでスリッパにはきかえないようにする。(須坂北部体育館のトイレを参考に)(妙高市はね馬アリーナを見て來い。)(男性／60～69歳／自営業／中野)
- 市の宝である「農作物」又、文化では、中山晋平始め「音楽」菊池契月他の「日本画」等、近隣の市にないこれ等を基に個性的な表現を用い、また、他市との協力連携に力を加えて北信地域全体の取り組みが望まれる。持続的な文化的観光型都市を目指すべきと思う。文化は、経済をも勝る展望を持って計画を立て一歩ずつ味のある中野市に！(男性／60～69歳／自営業／中野)
- 特にない(男性／60～69歳／自営業／中野)
- <経費削減について>「広報なかの」の全戸配布は不要かと考えます。関係者には申し訳ありませんが、一度さっと目を通せば翌日には古新聞のくくりに。何割の人が保存するでしょうか？地域の回覧板で見れば充分、別途希望者に配布（無料・有料）でよい。<各種募金について>各種団体からの募金を市が受けて下部地域組織に半強制的に集金させるのはどのような根拠か不明、疑問。集金された金の使い途についてもチェックされていないらしい。当人による作文ではない第三者による明細チェック（公示すべき）が必要。前年度何に使われたかわからない。金を支払わされるのは非常に不快である。(男性／60～69歳／自営業／中野)
- 除雪の悪さは 日本一だと思います。最低のレベルです。(男性／60～69歳／自営業／中野)
- 特になし(男性／60～69歳／自営業／日野)
- 婚活イベントの実施、支援や都会からの移住者への支援、増加策等積極的に進めておられ、人口増につながる施策を継続していただきたいと思います。一方、何十年も前からいわゆる旧中心市街地（商業地域）の活性化の点から投じられている予算ですが、結果が出ているとは思われません。中野駅前のホテル誘致、北病周辺の道路の拡幅を最後に、旧市街地への予算の配分は止めていただきたい。(男性／60～69歳／自営業／平野)
- 1階の受付に1名配備しているが不要と思うが・・・カウンター席の活用を考えてよいのではないか(男性／60～69歳／農林業／延徳)
- 災害に強い中野市に（特に水害）。少子高齢化対策強化。観光資源の集積化。(男性／60～69歳／農林業／高丘)
- 地域の農地の荒廃地が多いので今畑での野菜作り等やりにくく困る。荒廃地の隣の農地を耕作していくても、雑草が入り込み、野生動物に荒らされる等作物がつくりにくい環境となっていると思う。土地（農地として）の有効活用をはかっていただきたい。趣味の園芸でもよいし、休日の家族のレジャー園芸でもよいのでやりたい人を募集してやってもらえば畑は荒れなくて済むと思う。市民（企業ではなくて）個々への貸し方等々。放置された農地を再生してもらえるのではと思います。(男性／60～69歳／農林業／長丘)

- 少子高齢化時代になっていますが、地域を維持していくには若者の人口を増やさなければいけません。高齢者への支援も大切ですが、それよりも若者が定着して生活できる環境の整備に力をいれていただきたい。(男性／60～69歳／農林業／日野)
- のらネコ対策を何とかしてほしい。のらネコが多いです。こまっています。(男性／60～69歳／無職／中野)
- 市民に信頼されていると思いますか。安心安全な住みよい町などありません(男性／60～69歳／無職／倭)
- 市職員の知識のレベルアップを図ってほしい(男性／70歳以上／パート・アルバイト／中野)
- 街灯が少ない。充実してほしい。使用済のオガ置場や養豚場等から出る異臭防止の徹底。(男性／70歳以上／パート・アルバイト／平野)
- インターネット、パソコン、IDカード、バーコード当何もしていないのでこのアンケートの調査の答えにならないので参考の答えにならないと思います。78歳になる役たたずで申し訳ないです。活気のある市にしてください。子供孫達に(男性／70歳以上／自営業／平野)
- 合理化により過疎地がますます過疎になるよう感じがする。行政に限らずJAもそうである。郵政だけが頼りになる。現況では、郵政との連携を密にする必要がある。(男性／70歳以上／農林業／科野)
- 市からの配布物（広報なかの等）は同一に配布されてくるが、市議会よりも広報なかの等と同じ位の配布の取り扱いできないのか(男性／70歳以上／農林業／高丘)
- 文化財の保護等で古墳の説明板など不備がないか。「市の花」シャクヤクはどうなっているのでしょうか。市職員は昼食を自宅に行って済ませてもいいのですか。昼には何人かの人がそうしているように見受けられます。学校などではその時間も給食指導等の大切な時間だと思いますが…。(男性／70歳以上／農林業／中野)
- 各分野の現状分析を良くやり対策や立案をする。(男性／70歳以上／農林業／日野)
- 里道についての判断（以前国の管轄の赤線）が明確になっていなかった。確定した里道で利用されてない里道は売却の方向で考慮されたい。2.特に農業用ハウスの造作物が市道にはみ出していることについて。道路管理者から何等の注意指示が発令されないのは何故か。3.中野市は「きのこ生産地」として有名であるのに、人工マツタケ（バカマツタケ）の人工生産が可能になろうとしている点を重視して、取組みについてはJA中野市と行政が力を合わせては（多木化学 4.災害等の復興の為に民間金融機関と行政が協力して資金ファンドを立上げる(男性／70歳以上／農林業／平岡)
- 中野市として室内ゲートボール場を作ってください。2面で。(男性／70歳以上／農林業／平野)
- 高齢者が多くなる時代、買物や病院等に利用できる老人向けのタクシーを設けてもらいたい（免許返納により車の使用不能の為）（他の市で合乗送迎車を用意している）②農協や市役所の統合により地域の者が不便（学校交番の統合、農協の支所廃止等）(男性／70歳以上／農林業／倭)
- 今後の自然災害について。今までにない被害がおきているもし発生した場合、市民の命を守る対策をお願いします。(男性／70歳以上／無職／延徳)
- バス、タクシー、温泉券を買物にも利用（使用）できる様になればうれしいです（市長さんに葉書を出しましたが）(男性／70歳以上／無職／科野)
- 長峯団地～上今井駅迄、子供達が自転車で通学のため夜間街灯がなく大変危険です。どうか取付をお願いします。(男性／70歳以上／無職／中野)

- 市役所前の方通行どちらでもよい。(男性／70歳以上／無職／中野)
- 市民会館の再生事業は、コロナ共生社会活動の中に於ては、優勢順位を下げる、人口増対策及び豪雨災害時の救命避難対策を急ぐ事が必要かと考えます。芸術文化事業も大切ですが圧倒的に農家が多い中野市では、不要不急の事業だと思う。急ぐべき施策は、若人口を増やして、人口増と税収増を計る。(1) 市財政の健全化を考えて、安い費用で収入増加を促すため何ヶ所も有る廃小学校舎の再利用を計画実践する。(イ) 日本語学校(市立) 北海道東川町同様に、本州の自治体では、未だ設立実施されていないので、ぜひ国の補助を得られるので、早期に実現して欲しい。先生、事務員、清掃員、警備員その他地元雇用拡大に資する面が大きい。寮や食堂も必要になる。国は毎年35万人程度の●●外国人を受け入れる計画を策定したので、需要は間違ひ無く有る。留学生のアルバイト専用窓口も必要。(ロ) フリーWi-Fiを設備して、IT企業を誘致する。若人が憧れる職業が来れば、都会への流出が多少は食い止められる。10年間位無料で貸し出せばIT企業の定着と地元若人雇用促進に繋がる。テレワークやリモートワークの時代に移行が現実となり、SNS等で積極的にPRし、広く募集する。(ハ) カプセルホテルとして再利用する。東京都足立区山谷は以前浮浪者が泊る安宿が密集した地域だったが、現在では若い外国人旅行者の人気宿泊スポットに変貌して居る。一泊￥2,000一程度なら成功間違ひなし。(二) 20代、30代の若い移住希望者に3~5年間格安の値段で貸与する。又、母子家庭にも適用する。やはり、SNSでPRが欠かせない。オープン食堂も必要。(ホ) 最近は地球温暖化が著しく、もともとは日本の気候は温帯と云われて居たが、昨今の雨の降り方を見ていると、熱帯地域のスコールの様で、梅雨では無く、雨季に変貌した観があります。50年に一度と云われる雨が毎年襲う気候変動の激しさから近い将来千曲川の大氾濫や崖崩れが起きる可能性大。ライフラインの損傷も甚大に。避難場所の確保は最も大切な命に関わる事なので、窪地に居を構える私自身にとっても今迄平気だった、多分大丈夫だろうと呑気にしては居られない。廃小学校舎に避難時に必要不可欠な品物を備蓄し、設備する必要が有ると思います。(男性／70歳以上／無職／豊井)
- 展望がある、市、地域をビジョンを創ること。目標をもつこと。(男性／無回答／自営業／平野)
- 学生や若者が気軽に楽しめるような場所があまりないので、長野市や商業施設の多い所まで行くことが多いが、交通機関があまり充実していないと、値段が結構するので利用しにくい。近場に若者が楽しめる商業施設があると嬉しい。(無回答／18~29歳／パート・アルバイト／中野)
- もう少し商業施設を増やしてほしい。(無回答／30~39歳／その他／中野)
- 市内の高齢者、子供がよく訪れるであろう、陣屋(柳の木の道)、市営球場横の北公園には、古木が目立ち根が大きくなりすぎて、地面が盛り上がっている箇所が多くみられる。安全のためにも、伐採や植えかえを是非検討願いたい。(以前我が子が北公園でそのような木で怪我をし、市に申し入れた経緯もあり)(無回答／30~39歳／パート・アルバイト／科野)
- 生活上バスの時間配置が全く配慮されておらず、誰のためのバスなのか意味がわかりません。(無回答／30~39歳／その他／高丘)
- 公園、道路(歩道)、地下道など見回って点検すべき。地面がくずれていて危険。一本木公園は地面がガタガタすぎてベビーカーさんは危険すぎる。一本木の地下道は階段をおりてすぐのところが崩れていてベビーカーがひっくり返る寸前だった。中の電気は消れている。子どもの習い事…どこでどのようなことをしているか知るすべがない。知りたい。市の予防接種、同じ質問を3回するの

はすごく苦痛。せめて2回でいい。健診…赤ちゃんの身体測定、共用のバスタオルの上に寝かせて測定するのは不潔すぎる(無回答／30～39歳／家事専業／中野)

- 志賀中野有料道路の無料化。噴水で遊べる公園が欲しい。(無回答／30～39歳／会社員／中野)
- 夜間のゴミ収集。コロナウィルス関連の情報開示。(無回答／30～39歳／会社員／平野)
- 一本木公園の様な大きな公園は、手が行き届いている感じできれい、利用しやすいが、各地区にある小さな公園は、草がおいしげっていたり、ゴミが散乱していて残念です。市の情報の発信は、けっこうひんぱんでわかりやすですが、地区の情報、イベントなどは全く入ってこず、新規に引越ししてきた人は、地域のつながりは感じられない。(無回答／30～39歳／公務員／中野)
- 消防団活動の負担が大きい。そもそも意見を言う場、機会がない。①手当が安過ぎ②手当の明細がない③排水ポンプの設置、撤去が危険④無駄なイベントがある。出初式、大観閲式→ただ歩くだけ。防災と無関係。時間のムダ。冬に薄着で歩かされて、風邪をひく。本業に支障が出る。これがパワーハラなんじゃ。⑤意味不明な訓練。行進や敬礼の訓練。不要。防災に必要な訓練に時間を使え。水防訓練は、待ち時間ばかり。ポンプは、設置するだけ。去年19号あったばかりだぞ。設置のやり方なんかみんな知ってる。新入団員にしか意味のない訓練。新人教育でやれ。動作確認で実際に運転させるなら理解できるが。⑥分団長の選出が極めて大きな負担。多くの人間の貴重な時間を使っていることを理解しているのか。地域を守ることは、大切だが、もうちょっと考えて欲しい。(無回答／30～39歳／農林業／高丘)
- 若い職員がもっと発想し、新しいことにチャレンジしていってほしい。市長の発想を実現できるよう、もう少しトップダウンしてもよいと思います。(無回答／30～39歳／無回答／平岡)
- 観光産業が弱い。(無回答／30～39歳／無職／平野)
- 駅前の活性化を期待します。(ミスドの空き店舗が長らくそのままになっていて残念でした。) ホテルが出来るので、良い方向に行くでしょうか。(無回答／40～49歳／その他／延徳)
- 防災で川幅の狭い所はもう少し川幅を広くひろげ洪水のもとを減すようになれば良いのではないでしょうか。小布施よりの川がせまくなっているので、木島平村ではたる川の幅を広げる工事をしています。中野市もどう考えて防災にのぞんでいるのでしょうか。(無回答／40～49歳／パート・アルバイト／平野)
- 以前雪の除雪の苦情を電話したところ、「その道は県道なので」と言われた。本当にひどかったので思いきって電話したのに、その一言以外は出てこなかつたので、ならばと「どこに電話をすればいいか」こちらから聞いた。市民の切実な情を際して、市役所から担当事務所に話す等の対応があつても良かったのでは?除雪にもっと力を入れて欲しい。それと、市役所のあかりの多さ。ある程度の時間になつたら省エネ対応してもいいのでは?と思う。(無回答／40～49歳／会社員／中野)
- 小学校統合によるスクールバス問題などの話をきいていても、説明会での市民の声がその時に担当した職員で止まっているのではないか、市民の声として、きちんと議論されていないのではないかと思える。保育園の待期児童の問題等にも感じられた。市の制度や古いしきたりで、行政を良い方向に変えていこうという姿勢が、今の中野市には感じられない。(無回答／40～49歳／自営業／平岡)
- 可燃ごみ袋の値だんが高いと思います。(印紙代分)②中野市は観光する所は何カ所かあるのですが、それぞれが遠いのでもっと集約して観られる事ができるといいと思います。③コロナ対策をきちんとしてほしい。(無回答／40～49歳／無回答／中野)

- 市役所の窓口に行っても職員からあいさつをされた事がない。職員個人個人の人間性にもよるが不親切だ。(無回答／50～59歳／パート・アルバイト／延徳)
- 市民会館を良くして中野市民外の人から外貨をかせぎおみやげ・ホテル?などの利用につなげられればチケット印刷なども中野市にやれば少しほうるおい、雇用につながるのではないか?野球・サッカー場などに試合を呼びとかバラ祭りのように1ヵ所ではなくついでにどこかによってもらう(温泉・中山館など)中野市全体のワンランクUPを考えてほしい(無回答／50～59歳／パート・アルバイト／中野)
- 隔週でも良いので、土曜日の市役所業務をしてほしい。フルタイムで仕事をしている市民は、8時～5時の窓口では、「役に立たない」市役所だと思っている人も多いと思います。インターネットを利用すべきだといいますが、みんながみんなそんな人間では無いのだから。(無回答／50～59歳／無回答／平野)
- 公的機関の仕事は、範囲が広いので大変だと思います。いつもありがとうございます。(無回答／60～69歳／パート・アルバイト／永田)
- 公園の整備について、西の方では文化公園がありますが、東の方で一本木公園があつても遊具、砂場があり良いのですが子供が自転車に乗る所がないので小布施のハイウェイ・オアシスの様に車に注意せず自由に乗れる場所が欲しいと思います。(無回答／60～69歳／パート・アルバイト／中野)
- 市営住宅の道の陥没による水たまりの復旧の願いを申し出たが、3度目で見にきてくれたが工事の必要なしと判断したのか、納得いく回答なくそのままに。雨降ると常に水たまり状態。晴天が続かないときがなくならない。一事が万時という市に対する印象があります。(無回答／60～69歳／パート・アルバイト／豊井)
- 小学校も統合になり、校舎の空き利用を考えてほしい(無回答／60～69歳／パート・アルバイト／倭)
- 水害の心配が常にあります。隣近所が昔ほど交流が無いです。市の南にも一本木公園の様な所がほしいです。(無回答／60～69歳／家事専業／延徳)
- 家族が土日いつでも体を動かせて遊び楽しむ場所「閉校になった体育館の使用が出来る事を要望します。(特に冬期間、部屋の中でゲームで遊ぶ時間が増えて問題)(無回答／60～69歳／家事専業／長丘)
- 若い人の結婚支援をしてほしい。出会いの場が少ないと思う。1人暮らしの人の見守り、若い人から高齢者の生活を見守ってあげたらと思います。困っている人が多いと思います。自分からは、なかなかお願いできないと思います。(無回答／60～69歳／家事専業／平野)
- 小布施の栗菓子というようなブランド、知名度、UPが中野市にはほしい。UターンIターン、移住者が増えるアクションが望まれる。(無回答／60～69歳／公務員／延徳)
- 高齢者が車の運転をしなくともすむような交通手段や買物手段を考えて頂きたい。高齢者が最後に安心して暮せる場の提供をお願いしたいです。お金のかからない入所施設、在宅生活が安心してできる制度等考えて頂けたらと思います。(無回答／60～69歳／公務員／中野)
- 職員のコネ採用が仕事内容の質の低下につながっている。(無回答／60～69歳／自営業／日野)
- 受付で「誰々さんお願ひいたします」と言って14分待たされたが、近くの女性職員は、誰一人として声をかけられることはなかった。受付近くの女性は、もっと気を配り注意観察をしてほしい。(高齢者による体調不良もあるのでお願ひいたします)(無回答／60～69歳／自営業／日野)

- 空き家対策 道路整備 障害者の就職 地域の関わり方 市役所の方の説明が一貫性の無い方がいます。わかりやすい説明をお願いします。(無回答／60～69歳／農林業／延徳)
- 窓口開始8：30まで駐車場で待っていましたが、8：25以降にたくさんの職員が登庁していました。その様な状態で8：30から業務開始ができるのでしょうか。「税金〇〇」との批判が出てもおかしくないと思いました。(無回答／60～69歳／農林業／長丘)
- 朝、2台のスクールバスが止まっています。1台を岩井東にまわすようにできませんか?どうせ止まってまっているのですからまわってもらったほうがずいぶんたすかると思います。(無回答／60～69歳／農林業／倭)
- 中野市の強みの一つとして、気候・位置(交通網含む)といった土地にあると思います。自分はスポーツ観戦が好きで、野球はグランセローズがありよいのですが、もう一つ好きなスポーツとしてバドミントンがあります。中野市が、ラグビーの菅平のようなバドミントンの練習地の聖地になればうれしいかぎりです。また散歩、ジョギング、サイクリングなどのコース設定(整備も必要)があれば、市民の健康づくりによいと思います。(無回答／60～69歳／無職／中野)
- 高齢者になってきたので安心してくらせる中野市にしてほしいです。(無回答／70歳以上／パート・アルバイト／科野)
- 高齢者は「ICT」に関する分野はほぼ理解できない。高齢者が市役所へ尋ねた時に一緒に解決してもらえる体制があると安心できる。ちょっとした事でも親切に応対してもらいたい。(無回答／70歳以上／家事専業／中野)
- 図書館の駐車場もう少し便利に出来ないのでしょうか?高齢者、障害者にとって入口近くに駐車出来れば有難いのですが。(無回答／70歳以上／家事専業／中野)
- 街の中のお店が次々と戸をしめていき年寄りは買い物がとても大変になってきています。昔はよくお豆腐屋さんがラッパを鳴らしてくるとおなべを持って買いに出たことを懐かしく思い出しています。今はコープに入会して少しでも楽をしようとがんばっています。便利な交通手段があるといいなあ(無回答／70歳以上／家事専業／中野)
- プールの前の歩道も新しくなって歩きづらい。少しの段差も足の痛い人や車イスの人にとってはきついのに、もっと専門の人に聞いて、歩道を作ってほしい。体の不自由な人も1人で安心して乗れる交通手段を考えてほしい。自立して1人で住らせる町作りをしてほしい。(無回答／70歳以上／家事専業／平野)
- 転入してまだ1か月も経っていませんので、このアンケートの内容には正直いって驚きました。これからゆっくりと回りを見まわしながら、知っていこうと思っているところですので、回答は実にあいまいな点も多々あります。夫婦ともに老齢ですので、高齢者福祉関係の充実を望み、実施されることを期待しています。(無回答／70歳以上／家事専業／無回答)
- 自宅が道路にある場合「へい」等を設置したい時、補助等が必要と思う。自宅から道路へ出る時、左右の見通しが悪い時カーブミラーの設置補助等が必要と思う(無回答／70歳以上／農林業／長丘)
- 特にありません(無回答／70歳以上／無職／中野)
- 二人家かていだい中年もとり書物むずかしく思い、一こと・・・(無回答／70歳以上／無職／平野)
- 90歳のためよくわかりませんでした(無回答／70歳以上／無職／豊井)

- 私もわかつていらない部分があつて申し訳ないです。でも、中野市に貢献できるよう努力していきます。一緒に頑張っていきましょう！(無回答／無回答／無回答／無回答)
- 壁田の信号～千曲川～豊田衛生センター付近～豊津付近まで道をあけてほしい。千曲川に橋をかけてほしい。(無回答／無回答／無回答／無回答)
- 中野市に限らず日本はもはや何が起きてても不思議はない状況！以前のようにのんびりとした田舎の風景は望めない。いつ、どこで何が起こっても対処出来る覚悟と高い意識を必要としている時が来ているように思う。(無回答／無回答／無回答／無回答)
- 市役所の窓口に行った時、職員が全く気づいていない。仕事をしながら、周りの気配を感じてほしい。市からの文書が間違って届き、連絡したら市から、委託して届けてもらっていると言い訳をして謝罪がなかった。(無回答／無回答／無回答／無回答)